

Guía de estudio

LATINOAMERICA EN EL CONTEXTO DE LA GUERRA FRIA

LA REVOLUCION BOLIVIANA DE 1952

IDENTIFICA LUEGO DE LEER EL TEXTO:

- 1) A) Grupos que tenían la concentración del poder político y económico. B) Organización del movimiento obrero
- 2) A) ¿Cómo llevo adelante la revolución el MNR?
B) ¿Qué cambios económicos y sociales hubo a partir de 1952?

LA INTERVENCIÓN NORTEAMERICANA EN GUATEMALA

- 1) ¿Cuáles fueron las medidas que tomo Arévalo desde la presidencia de Guatemala?
- 2) ¿En qué consistió la reforma propuesta por Arbenz Guzmán?
- 3) ¿Cuál fue la respuesta de la UFCO? ¿Cómo interviene EEUU? ¿Qué

2. LA INTERVENCIÓN NORTEAMERICANA EN GUATEMALA

En 1944, el gobierno dictatorial del general Ubico fue depuesto por un grupo de jóvenes oficiales que llevó a la presidencia al profesor universitario Juan J. Arévalo. Este hecho marcó el inicio de una década de importantes transformaciones en Guatemala. Arévalo, amparado en la nueva constitución progresista de 1945, llevó a cabo una serie de reformas a favor de los obreros. Inició un programa de alfabetización y mejoró las condiciones laborales de los trabajadores de las haciendas cafetaleras y de la multinacional bananera United Fruit Co. (UFCO).

En 1952 ganó las elecciones el coronel Jacobo Arbenz Guzmán, ex ministro de Arévalo, que estaba decidido a continuar con las reformas de su predecesor. El eje central de su gobierno fue la sanción de la Ley de Reforma Agraria, puesta en ese mismo año. La ley habilitó al gobierno a expropiar sólo las tierras incultas de las grandes plantaciones. Durante los 18 meses que estuvo vigente, esta ley permitió la distribución de 620.000 hectáreas a casi 100.000 familias campesinas.

consecuencias tuvo?

La conspiración de la United Fruit Co.

Arbenz y su plan de reforma agraria tuvieron como gran enemigo a la UFCO, que fue apoyada por el gobierno norteamericano del presidente Eisenhower. La empresa de capitales norteamericanos era una de las mayores propietarias de tierras de Guatemala, de las cuales tenía el 85% sin trabajar. De acuerdo con la propia declaración impositiva de la UFCO, el gobierno de Arbenz le ofreció una indemnización de 627.572 dólares en bonos, mientras que la compañía exigía el pago de 15.854.849 dólares.

La UFCO, que tenía estrechas conexiones con destacados miembros del gobierno norteamericano, comenzó a conspirar abiertamente contra el gobierno guatemalteco. La presencia del Partido Comunista, que formaba parte de la coalición política que apoyaba a Arbenz, fue el argumento perfecto —en el marco de la Guerra Fría— que el Departamento de Estado encontró para condenar al gobierno guatemalteco en los organismos internacionales y organizar una invasión al pequeño país centroamericano.

La invasión a Guatemala

Desde Honduras, la CIA entrenó a una tropa de mercenarios al mando del coronel Castillo Armas, que a mediados de 1954 derrocó a Arbenz. Una vez en el poder, Castillo Armas persiguió y reprimió a todos los que habían apoyado al gobierno depuesto, anuló la expropiación de tierras a la UFCO y firmó un pacto de ayuda mutua con los Estados Unidos en 1955.

El golpe de Estado marcó un giro en la historia de Guatemala: los plantadores de café, los latifundistas y los inversores extranjeros recobraron el poder bajo la protección de gobiernos militares que se mantuvieron en él casi por tres décadas bajo el auspicio de los sucesivos gobiernos norteamericanos.

el poder bajo la protección de gobiernos militares que se mantuvieron en él casi por tres décadas bajo el auspicio de los sucesivos gobiernos norteamericanos.

LA REVOLUCIÓN CUBANA

- 1) ¿Cómo se caracteriza el gobierno de Batista?
- 2) Escribe un párrafo sobre el control de EEUU en la economía cubana
- 3) ¿Te parece que los dos puntos anteriores se relacionan con el descontento de Fidel Castro?
- 4) ¿Cómo se llevo adelante la revolución de 1959?
- 5) En 1961 se produjo una expedición naval para derrocar a FIDEL CASTRO organizada por los OPOSITORES y apoyada por los EEUU que fue derrotada. Realiza una lista con las medidas que se tomaron después de la Revolución que provocaron el enfrentamiento con Norteamérica



La crisis de los misiles en Cuba

Discurso del líder soviético, Kruschev

"Lo esencial para mí, era que la presencia de cohetes soviéticos en Cuba disuadiera a Estados Unidos de atacar Cuba para derribar a Fidel Castro y a su régimen. Por otro lado, al tiempo que protegían a Cuba, nuestros misiles restablecían eso que a los occidentales les gusta llamar «equilibrio de fuerzas». Estados Unidos había rodeado nuestro país de bases militares, permanentemente nos tenía bajo la amenaza de sus armas nucleares. Debía aprender lo que se siente cuando te apuntan misiles enemigos. No hicimos otra cosa que devolverlo —en menor grado— el obsequio."



Actividades

- a) ¿Por qué causa la Unión Soviética instaló misiles en Cuba?
- b) Explica en qué consiste el "equilibrio de fuerzas", tal como lo afirmaba Kruschev.
- c) ¿Por qué Kruschev afirmaba que los soviéticos "le devolvieron el obsequio" con las bases en Cuba?

- 6) Explica con tus palabras ¿con qué país se alineó CUBA? ¿qué fue la "crisis de los misiles"?

Impacto de la Revolución Cubana en América latina

- 1) Comenta qué ue medidas tomó EEUU para evitar la propagación del comunismo
- 2) ¿Qué fue la Alianza para el Progreso?
- 3) Explica porqué Cuba fue el ejemplo para algunos grupos políticos en Latinoamérica
- 4) ¿Qué sucedió con el Che Guevara en Bolivia?
- 5) ¿Cuál fue la importancia de la Guerra de Guerrillas?
- 6) Qué relación existe entre la Rev. Cubana con las golpes de Estado que existieron en América Latina, especialmente en Argentina.